

PRECIO:  
5 Centavos

# LA PROTESTA

PORTA  
PAGO

Redac. y Administración: Perú 1537

U. Telefónica, 0478 B. Orden

## Normas de conducta

Tarea difícil resulta establecer normas de conducta en un campo de acción tan vasto como el que hemos elegido para la propaganda de las ideas. En el anarquismo se manifiestan infinidad de matices ideológicos, concurren multitud de temperamentos a formar lo que llamaríamos su fisonomía, se polarizan en el esfuerzo colectivo energías que siempre responden al mismo impulso pasional o al mismo grado de convicciones. Y como no existe, ni es tampoco deseable, una disciplina orgánica, de partido o de grupo director, sucede siempre que los antagonismos y las discrepancias se manifiestan frente al más simple roce entre individuos distanciadados por cualquier nimiedad.

No intentaremos nosotros establecer aquí la norma de una actividad, aun cuando se trate de la que merezca nuestra preferencia. Sin renunciar a nuestro propio criterio, creemos que es imprescindible dar curso a todas las manifestaciones del espíritu anarquista, aun a aquellas que según nuestro punto de vista constituirían un peligro para el progreso y la difusión de las ideas. Pero, por lo mismo que no nos gusta mezclarnos en los asuntos privativos de un individuo o de un grupo de individuos, interesándonos únicamente que los esfuerzos que se realicen en las distintas esferas de actividad concurren al objetivo común, defendemos nuestro fuero interno de las mutilaciones que intenten los que no comparten la opinión que exponemos al margen de cualquier acontecimiento ligado a los problemas mediatos o inmediatos del anarquismo.

Si no se quiere aceptar una norma colectiva en la definición de cuestiones tan simples como una huelga, la oportunidad de mantener o no una agitación popular, la eficacia o esterilidad de un esfuerzo que exige de todos un mayor o menor desgaste de energías, es necesario dar curso libre a las diversas interpretaciones de un mismo hecho y aceptar la sanción que pronuncie cada individuo. Y esa disparidad de criterios, claro está, nos llevaría a asumir actitudes contradictorias, sin que nadie tuviera derecho a censurar la conducta del circunstancial adversario.

Sabemos que no es posible llevar el individualismo hasta ese extremo. Los anarquistas aceptamos normas de conducta, más o menos generalizadas al conjunto de nuestra actividad, para resolver cuestiones de orden teórico y táctico y los problemas que nos plantea la lucha de todos los días. Y esa forma de expresión y coordinación del pensamiento no atenta contra los fueros de nadie, pues que deja curso libre a las opiniones más contradictorias. ¡A qué viene, entonces, esa manía de fomentar artificiosas oposiciones y plantear conflictos que responden únicamente al capricho y la obsesión de uno o varios individuos? ¡Qué fines persiguen los que, disconformes con una sanción voluntaria del conjunto de los militantes, intentan hacer de su criterio individual una norma colectiva, comenzando precisamente por desconocer el derecho de quienes obran de acuerdo con su temperamento, sus convicciones y la experiencia adquirida en varios años de lucha y propaganda?

Es el caso que los menos afectos a las sanciones colectivas, porque ellos viven en pugna con todo lo que lleve el sello de la seriedad y la consecuencia, intentan cada tanto apelar al recurso de los acuerdos generales — a base de delegaciones que pretenden asumir la representación de una determinada colectividad, gremio, grupo o fracción — para imponer su criterio a los demás. Frente a un hecho de importancia muy limitada se esfuerzan por dar proyecciones al cisma y se transforman por sus propios fueros en la bandera de una artificiosa oposición. Y como por sus méritos no pueden provocar la crisis que desean, exaltan a compañeros fáciles a las calificaciones pasajeras, remiendan en torno a sus personas a los descontentos, hacen proselitismo entre los que no lograron definir su propia conducta en los hechos más simples y magnificando las propias virtudes y los ajenos errores, exigen del consenso colectivo una sanción de repudio contra el

hombre o los hombres que señalan como adversarios de su presuntuosa personalidad. Cuando se trata de discutir la interpretación de un hecho, o la actitud que frente a determinados acontecimientos asumieron los compañeros en virtud a su diverso temperamento pasional y de sus diferentes convicciones, es necesario fundamentar la crítica a la ajena conducta y hacer un análisis objetivo de la cuestión que provocó el entredicho. Sólo cuando frente a un problema que tiene una sola faz y no es posible juzgarlo por criterios distintos hay quienes niegan su esfuerzo y traicionan a los que buscan empeñosamente una solución, no se exigirá a los descontentos que fundamenten sus ataques. La sanción esté en el pensamiento de todos y el cobarde, el renegado, el traidor sufre el consiguiente aislamiento. Pero, ¿cabe recurrir a ese procedimiento expeditivo cuando los gongores son precisamente los que merecerían que se les recordara su falta de seriedad y su incurable tontería?

No nos agrada recordar los errores ajenos, porque esa sería una forma indirecta de atenuar los propios. Cada vez que se produce uno de esos hechos que creemos desprovistos de toda lógica — cada vez que se repite la pobre comedia del sentimentalismo que tantas veces nos llevó al ridículo — exponemos nuestro criterio a quienes se demuestran y pierden todo contacto con la realidad. Serena y objetivamente, en momentos difíciles para el anarquismo, trazamos a nuestro pensamiento una norma para evitar las exageraciones subversivas de los que no tenían ninguna opinión formada sobre los problemas más simples. Y no pocas veces, por esta nuestra manera de ser, hombres que ahora ruman en silencio la impotencia de su espíritu prematuramente envejecido, nos acensuran de pesimistas, de conservadores, de todo lo malo que se puede ocurrir a un tonto o a un pijo.

Con esto no queremos decir que siempre estuviéramos acertados en nuestras apreciaciones sobre hechos que merecieron nuestro aplauso o nuestra censura. Exponemos simplemente la norma de nuestra actuación, libre de todo contagio personalista, ajena a las conspiraciones del despecho, firme en lo que es para nosotros una consecuencia de las convicciones anarquistas. ¡Hemos de torcer este criterio porque así se le ocurra a estas ratas que se dejan llevar de sus pasiones y sólo practican el anarquismo al impulso de pasajeros entusiasmos? ¡Debemos compartir esas exaltaciones del momento, cerrar los ojos a la realidad, emborracharnos con palabras, para luego confesar que nos hemos equivocado en la apreciación de un problema que no puede prestarse a diversas interpretaciones?

Los hechos valen por lo que son en sí y no por lo que representan en la fantasía o el pasimismo de los hombres. Si en el ambiente no palpitan energías, si en el corazón del pueblo no ruge la protesta, si el entusiasmo no se despierta al primer grito de indignación, ¿es posible improvisar de la noche a la mañana una montaña de odios y descargarla sobre los sojuzgados del proletariado? Para los anarquistas existe en forma permanente el incentivo de la protesta, de la rebeldía, de la insurrección; pero nosotros somos una partícula del gran todo y no podemos poner en movimiento a la multitud indiferente cada vez que nos proponemos hacer sentir sobre los tiranos el peso de las sanciones populares.

Cuando se trata de formular una exigencia a los poderes constituidos, de arrancar de las garras de los jueces a compañeros nuestros, de poner un freno a la bestia autoritaria, es necesario contar con el concurso de una parte del proletariado. Y si, pese a nuestros esfuerzos, ese concurso no se produce, debemos conformarnos por el momento con haber intentado formular un deseo que no encontramos la acogida deseada en los encargados de traducirlo en hechos.

He ahí expresada la norma de conducta para apreciar el fenómeno que obliga a los anarquistas a no flustamar

## POLITICA DE PROMESAS

Los socialistas franceses anexionaron una vez más su orientación ministerialista. En el gobierno de las izquierdas no ocupan una sola cátedra, pero están ligados por un compromiso al partido de Herriot y esperan que cualquier cambio de situación les proporcione el turno en el gabinete. De ahí que el congreso de Grenoble, después de dejar en constancia la mayoría de los oradores del incumplimiento del programa de las izquierdas por el jefe de esa coalición republicano-radical-socialista, haya resuelto seguir apoyando condicionalmente al ex alcalde de Lyon.

Para demostrar que aun conservan su libertad como grupo político dentro del bloque izquierdista, los dirigentes del socialismo francés acordaron recordar a M. Herriot que su permanencia en el poder depende del cumplimiento de las promesas que hiciera a los socialistas, y a la vez se le advierte que el partido le retirará su apoyo — el cual es indispensable para el mantenimiento de la mayoría en la Cámara de Diputados — en caso de que el programa socialista sea abandonado, aplazado o incompletamente cumplido.

La advertencia no significa que los diputados socialistas voten contra el gobierno en debates de orden general compatibles con su seguridad o con la orientación de la política interna o externa de Francia. Sólo intentan el socialismo poner presión a su colaboración y arrancar con su amenaza algunas ventajas al gabinete de las izquierdas. En la resolución aprobada en Grenoble se reconoce que el gobierno está haciendo esfuerzos por cumplir el programa enunciado por M. Herriot, después de su elección, en la carta que dirigió a M. León Blum. Se agrega también que el partido continuará prestando su apoyo a la política del gobierno, "pero que se sería obligado a retirarlo en el caso de que se produjera un conflicto acerca de los problemas relacionados con la paz internacional y que afectara los intereses nacionales. También retiraría ese apoyo — agrega — en el caso de que cualquiera de los proyectos que presente el gobierno esté en contradicción con la doctrina socialista. Se insiste en solicitar que se decrete, a la mayor brevedad posible, la reducción del período de servicio militar, la disminución del costo de la vida y el establecimiento del seguro social, que mejoraría la situación financiera. Esta actitud — termina diciendo la resolución — no obliga al partido a formular parte de la mayoría del gobierno; la acción dependerá del juicio del partido y de las circunstancias".

¿Qué límite tendrá ese apoyo condicional del partido socialista al gobierno de M. Herriot? El acuerdo aprobado es de una vaguedad absoluta: responde a la política oportunista del ministerialismo y está sujeto a las conveniencias del grupo parlamentario. El socialismo francés no puede romper sus compromisos con las izquierdas parlamentarias. Su propia existencia como partido le obliga a buscar en el gobierno la fuerza que le niega la clase trabajadora y los elementos más activos del movimiento obrero de Francia.

## LAS TRAGEDIAS DEL TRABAJO

En Dortmund, Renania, se produjo una catástrofe minera. Una explosión de grisén destruyó a centenares de trabajadores en el fondo de una mina, y se teme que pesaran todos por efecto de los terribles gases y el desprendimiento de la tierra en los subterráneos. Y la tragedia, que resalta los corresponsales con todo lujo de detalles, consume al mundo entero y lleva el espanto a los seres que soportan como una maldición el calor de sus vidas consumidas y a satisfacer el hambre insalvable del Moloch capitalista. Según informa un telegrama de Dortmund, ya fueron sacadas de entre los escombros 138 víctimas. Retirados a las proyecciones de esa tragedia del trabajo, el mismo informante dice que, con excepción de un desastre parecido que ocurrió en el año 1909 en el valle del Ruhr y que costó la vida a 241 mineros, esta es la explosión más terrible de que se tiene memoria desde hace varias decenas de años.

Respecto a las escenas de terror que siguieron a la catástrofe, un corresponsal dice que los parientes de las víctimas, enloquecidos, trataban de penetrar por la fuerza en los edificios de la compañía minera. La identificación de los muertos es muy difícil en la mayoría de los casos, pues los cadáveres están carbonizados. La mayoría de las víctimas sostenían a familias numerosas. Se realizaron esfuerzos heroicos para salvar a los miembros que no fueron muertos por la explosión, pero que quedaron sepultados entre los escombros. Por lo menos treinta han muerto a causa de los gases ponzoñosos, después de la explosión. Los sobrevivientes son solamente seis.

se con la exaltación de quienes se empeñan en vivir a trastras con la lógica, lejos de la realidad, perdidos en el mundo de la fantasía. Y cabe únicamente, entre compañeros leales, discutir si este criterio se ajusta a la experiencia de los hechos y es fruto de la sinceridad y el desinterés, no para buscar en las fórmulas del corporativismo sindical una sanción colectiva, sino precisamente para establecer la propia norma de conducta en la propaganda y acción anarquistas.

La policía se vio obligada a custodiar toda la zona de la catástrofe, porque un gran número de mujeres y niños, madres, esposas e hijos de los sepultados, trataban a toda costa de aproximarse a la bocamina para contribuir al salvamento de sus deudos. Sin embargo, a pesar de esta vigilancia, muchos mineros lograron llegar hasta la mina. A medida que se extraían los cadáveres se producían escenas penosísimas, pues las viudas y madres prorrumpan en llantos y en imprecaciones contra los propietarios de las minas y directores, mientras los hombres, mostrando los sobres con sus salarios gritaban: "¡Ved por qué misera ponemos en peligro diariamente nuestras vidas!"

Para atenuar la responsabilidad de los dueños de la mina, las informaciones telegráficas aseguran que estaba en perfectas condiciones de seguridad. Pero se agrega que habiase producido pequeñas explosiones el día anterior a la catástrofe, sin que le concedieran mayor importancia los encargados de vigilar por la seguridad de los obreros que trabajan en el subsuelo. ¿No demuestra esa despreocupación la culpabilidad de los capitalistas, para quienes la vida de los productores significa muy poca cosa?

Ahora vienen las lamentaciones. El gobierno se asocia al duelo de las víctimas y la compañía minera pone la bandera negra a media asta. Pero esas ceremonias fúnebres y esas condoleencias hipócritas no pondrán remedio al mal. El proletariado alemán sufrirá en carne propia la dolorosa tragedia y recordará con horror el sacrificio de esos hombres enterrados en la mina de Dortmund.

## EL CHULO TRANSIGE

El chulo bravucón, Primo de Rivera, parece inclinado a transigir con Abd-el-Krim, su mortal enemigo, si que también le pedisela de su alma negra, si es que un bandido puede tener alma. Nótese que hace poco y cuando la evacuación de posiciones por parte de las tropas españolas estaba en auge, incapaces de ser sostenidas ante el impetuoso arrollador de los rifloños, ha declarado fanfarronamente que jamás pactaría con el Kaíd de los berenjurqueles. Hoy han bajado de tono cuando la intervención Federal, y porque un puestero a cualquier sacrificio, incluso el de perdonar la vida a su cruel enemigo. ¿Qué le pasa al chulo Primo de Rivera? ¿Está de cansado de charquear entre la sangre de la juventud española o ya se agotará la pulpa joven para ofrendar en holocausto a los intereses de unos cuantos banqueros que tienen negocios en Marruecos? Es presumible este último. Y además hay que preparar otra retirada sin consecuencias, la retirada política del dictador, sin dejar muchas hechas en el espíritu del pueblo. ¿Quién sabe qué actitud asumirá éste cuando tenga las manos libres y los labios sin mordaza? La bestia

## Ampliando horizontes

### LA F.O.R.A. ANTE EL CONGRESO DE LA A.I.T.

Dentro de breve, los anarquistas de la Argentina tendremos ocasión de exponer nuestros puntos de vista sobre las necesidades del momento revolucionario y el futuro de la acción internacional, desde una tribuna del II Congreso de la A. I. T. Observemos en Europa no se conoce suficientemente nuestro pensamiento, debiendo justificarse así los errores de apreciación de algunas publicaciones de allá al referirse a nuestras cosas. Los que nos comprenden y nos estiman, no están en estos momentos en condiciones de hacer oír su voz en defensa de los fueros de la verdad. Los lectores de LA PROTESTA habrán notado que son los camaradas encarcelados de España los que con asiduidad, por medio de este vocero anarquista, protestan contra los dislates del pacifismo, tendientes a quebrantar los vínculos de estrecha solidaridad que siempre nos unieron con la C. N. T. y, en general, con el movimiento revolucionario de la península, que desconvulsa el proletariado extraño a los sectores políticos. El hecho de que sean los militantes presos y perseguidos los únicos que expresen su repudio a campañas indignas, dedicadas a reivindicar al fracasado anarcho-bolshevismo y al intelectualesmo burocrático que representan por acá las estrías del "antorchismo", demuestra bien claramente que los hombres de responsabilidad que otros animar con su espíritu el movimiento nuestra acción del proletariado español, están amulados por la reacción y que una grey de profanos, capitaneada por un grupo de mal intencionados, ha penetrado en los dominios, hoy desolados, de la Confederación, para burlarse de las aspiraciones de los trabajadores que la legran, satisfaciendo, a costa de su obligado silencio, pequeñas ganancias, o aprovechando una hora de confusión para conservar posiciones mal habidas de caudillos improvisados, las cuales están seguras van a perder no bien los tiempos se aclaran y los amonizados puedan decir su palabra. Por lo que añade a algunos países de ideologías distintas al nuestro, no puede ser,

prendernos que la noción de nuestras cosas sea desconocida. Nuestra literatura, con su profusión y todo, no es leída sino por escarceos militantes de vasta preparación, excepto los de Italia, de quienes puede decirse están al tanto de nuestras modalidades en su generalidad, en virtud de la menor dificultad que le ofrece el leerlos y de un estrecho contacto espiritual, desde largos años mantenido entre ellos y nosotros.

La concurrencia de la F. O. R. A. al próximo Congreso Internacional, fuertemente resistida a pesar de los múltiples obstáculos que su Consejo debió superar para tener a estas horas todos los trabajos finalizados y el delegado pronto a embarcarse, va a aclarar muchas incógnitas y, probablemente, a dar el golpe de gracia a la intriga y la malvolencia de los agentes ambulatórios del "alismo" putrefacto, desensamarrar a los fezzules del sindicalismo español, que se prestaron a recoger las escorias arrojadas por el mar y poner en claro las diatribas de ese par de desanaprensivos sujetos, autores de aquella Jeremiada Internacional que los lectores conocen. De ese modo, el horizonte internacional quedará para el anarquismo activo y consecuente de este país completamente despejado y no podrá ya cubrirse de nubes por mucho tiempo. Allí hablabamos de hechos, más que con expresiones verbales. Reflejáramos en un informe amplio nuestra acción de estos últimos años y la de nuestros detractores. Apartáramos una serie enorme de pruebas inconcusas, como para que nadie dude del carácter gubernamental de la U. S. A., de la condición "párra de la A. L. A. y del amorfismo "anorchista", determinado por su tendencia de carácter personalista, afanosos de imponer los hombres por encima de los ideales. A este fin, el delegado llevará una vastísima documentación. Pero dado que el Congreso de cildiera inclinarse, cosa que creemos imposible, al tacionalismo confuso y contradictorio del camaleonismo internacional, habría la FORA que actitud adoptar. Por lo pronto,

debea humanizarse. Es que ve el problema que se le plantea. De ahí esta actitud consistente en un despacho de ayer:

"Nueva York. — El corresponsal de "The Chicago Tribune" en Madrid informa que, entrevistado hoy el general Primo de Rivera, declaró que deseaba ver en cualquier momento con Abd-el-Krim y discutir acerca de la paz.

"Si Mohamet o su hermano Abd-el-Krim se presentaran en cualquier punto de la zona internacional de Tanger al frente de 2.000 hombres, yo puedo garantizarle su seguridad y la de sus hombres, comprometiéndome a concurrir con un número igual al sitio que se fijare. Esto prueba la sinceridad de mis deseos para llegar a la paz.

"El desarme es nuestra condición principal; estamos deseando dar a Abd-el-Krim el gobierno de su propio Estado, siempre que constituya un Estado pacífico y no un reino guerrero."

Es posible que el tozudo Kaid haga caso omiso de las catilinarias de Primo y siga zurrando a los invasores hasta dejar libre el vasto territorio africano de penurias españolas y hará bien. Demasiados estragos han causado allí los intrusos.

## TAMPOCO EXISTE LA DEGENCIA

Muy fresco un corresponsalito se expresa de esta suerte:

"La libertad de prensa no existe en esta provincia" (se refiere a La Rioja). Y con esto creerá, posiblemente, haber expresado una novedad. Aparte de que la libertad de prensa no existe en ninguna parte, como tantas otras libertades que acuerda la Constitución y que ahoga bajo sus patas los catibos del orden, en la provincia de La Rioja no solo falta libertad de prensa; allí falta todo, desde el pan a los pobres hasta la vergüenza a los ricos y a las autoridades.

Una prueba de esa falta de vergüenza en las autoridades — que en ninguna parte la tienen — es el mismo hecho que motiva esa novedosa noticia del corresponsal. El propio gobernador de la provincia ha editado el manifiesto y traigo preso al autor del diario de aquella capital ha lanzado un manifiesto anunciando que la intervención, irán, le manda los millores que secuestran la edición del manifiesto y traigo preso al autor del escrito. ¡Si será sinvergüenza!

Si el corresponsalito en cuestión hubiera comprendido esa actitud del gobernador, podría haber agregado al texto del telegrama: "Y tampoco existe la vergüenza en las autoridades". Y habrá estado acertado como nunca.

será impropio poder convivir con los que...

Estamos, pues, en vísperas de una de...

los ha recibido orden de trasladarse a...

la hora que corretea en Fray Luis Beltrán...

aprobada por la mayoría de los delegados...

El delegado de la F. O. R. A. en Moscú...

de todos sus actos al espíritu de la instituci...

el comunismo, anárquico. El compañero...

Consideramos como adversarios nuestros...

Todo tiende en estos instantes a que sea...

Ya no es solamente la tabla de General...

El subcomisario que ha sido tocado en suerte...

Observa el lector y juzgue que se trata de...

En este sentido hace constar su repudio...

Por equitativo, e interesadamente, éste...

Según una información leída en "Rostka...

El delegado de la F. O. P. M. (3)

"Repudiamos la lucha de obrero a obrero"

La F. O. R. A. contribuyó a impulsar...

"Nada más impondremos; nada más exigiremos...

Como los presentes trataron de disuadir...

He ahí un ejemplo aventajado como no habrá...

Pero, a pesar de haber demostrado tan relevantes...

El delegado de Europa, al ir a Moscú, debe...

Con lo expuesto, creemos que queda suficientemente...

URGENTE.— El camarada que posee los ejemplares de...

Esperamos, pues, que en ese día del campo...

Esta diferencia es la que no han tenido...

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

MACANAS CIENTÍFICAS

El diario serbio de la Avenida publicó días...

En ciertos asuntos de orden general inmediatamente...

El delegado debe ser fiel en todo a lo que...

El documento transcrito es por sí mismo...

Buenos Aires, agosto 10 de 1931.

En presencia de la situación creada el propietario...

FOR EL DERECHO DE REUNION.— UN LLAMADO A LOS INSTITUCIONALES...

En Soriano 1433 están en venta las entradas...

marcas de autos "Maxwell" y "Christler", de las cuales son representantes los burgueses de este garage.

"Montes de Oca". — Continúa el conflicto en este garage. Los hombres concientes deben abstenerse de guardar sus coches en este garage. La huelga se declaró porque el burgués empieza en mantener un coche boteado por los compañeros nateros.

"Urquiza". — El conflicto declarado a este burgués continúa con la firmeza del primer día. El garage está completamente desocupado. Uno día más y el triunfo será nuestro.

"Gran Garage", Pavón y Mitre (Avellaneda). — Continúa con toda intensidad el conflicto a este garage. Los compañeros chauffeurs de Avellaneda mantienen un férreo boicot contra este burgués.

Lavadores y L. Brones debe obtener un triunfo completo en este garage, para exoneramiento de los irresponsables que creyeron fácil atropellar la organización.

Garage "Uspallata", calle Uspallata y Avenida Sáenz.

A raíz de la reciente huelga, en solidaridad con los compañeros chauffeurs, el burgués de este garage que es un tal Falcón, con ribetes de bandolero, reemplazó a todo el personal.

La Unión Chauffeurs destacó una comisión que en conjunto con delegado de los lavadores entrevistaron al burgués al cual les respondió que no quería saber nada con la organización.

El encargo de reclutar krumiros es el propósito rompe-huelgas Benigno Romero (a) "Mito".

Tomen nota los compañeros chauffeurs a los fines de abandonar el garage.

Garage "La Macanita", San Luis 2400.

Por haber despedido a un compañero sin causa justificada, los trabajadores del garage declararon la huelga exigiendo su reposición.

Existe que al proceder infame del burgués se emplearon cuatro o cinco duques de coches "activos" militantes de la 46... calle Alajina.

Es necesario que los compañeros chauffeurs vayan haciendo abandono del garage a fin de deslindar responsabilidades.

LA COMISION. S. OBREROS CHAUFFEURS (Avellaneda)

Omnibuses y garages en conflicto.

Línea Nadas: Municipal blanco, 97 — 99 — 71 — 116 — 65.

"Flat", San Martín, 118.

Línea Pifeyro: Municipal blanco, 33.

Línea Sarandí: Municipal blanco, 16 — 17 — 11 — 13 — 42 — 5 — 46 — 117 — 125.

Fuermann y Expósito, con garage en Belgrano 771, el único que despacha nafta en esta huelga solidaria con los compañeros de la capital, y los surtidores de nafta Mitre e Italia; Mitre y Ocaño, concionarios de los "Cheverland" y "Chamliet" Cole, Botocot a dicho garage y surtidores.

Garages en conflicto.

Dominguez Nogueira, Pavón 1013; "La Argentina", Mitre 277; "Belgrano", Belgrano 700; Retoredo, Rivadavia y Río IV.

Burdidos: Pavón y Mitre; Pavón frente Plaza Landa; Mitre e Italia; Mitre y M. Ocaño.

Trabajadores del volante, que ninguno de vosotros guarde en estos garages y no carguéis nafta en estos surtidores, demostrando una vez más la solidaridad entre nuestro gremio.

LA COMISION. U. GUARDAS DE OMNIBUS

Nuestro conflicto con la Ota. Del Plata.

Peso a las aritmánas del burgués Benavente, en connivencia con los de Orden Social, el personal en huelga se mantiene unido, pues el único que carnea hasta la fecha es Oscar Lavandera (guarda 25).

El burgués cree que enviando a compañeros preses abandonando el conflicto. Pero está equivocado, pues para cada compañero detenido ocupa su puesto otro, dispuesto a vencer cueste lo que cueste.

Recomendamos al público se abstenga de viajar en estos ómnibus (recorrido de Plaza Ocaña a Chacarita y viceversa), pues son conducidos por chauffeurs sin libreta, que trabajan solamente en las casas en huelga, poniendo en peligro la vida de los pasajeros.

E LCOMITE DE HUELGA CONVOCATORIAS OBREROS ESCOBEROS

Se invita a los obreros escoberos a la asamblea general extraordinaria que se realizará el domingo 15, a las 8.30, en el local Constitución 3461, para tratar la siguiente orden del día:

Actas; Correspondencia; Balance; Qué haremos frente a la reacción patronal y política que se está llevando a cabo?

Debido a la extensa orden del día a tratar, sesionaremos a la hora indicada con el número de compañeros que concurren.

LA COMISION. O. DE E. SOCIALES Y O. INTEGRAL (San Martín)

Este centro invita a sus adherentes a la reunión que se realizará el domingo 15, a las 16 horas. Creamos necesario poner de ma-

nifesto a los que, haciendo alarde de anarquistas, vienen rehuyendo responsabilidades y se empeñan en malograr nuestra obra o pasan sus horas de aburrimiento de los grandes, que nuestra labor no descanse sobre los elementos de arrastramiento, sino sobre los que disponen de su vida y su libertad y de cuanto tienen para combatir los males sociales que hoy aquejan a la humanidad.

Es, pues, necesario que los que concurren lo hagan, no por distraerse del aburrimiento que los aqueja, sino por amor a los postulados que defienden la FORA y LA PROTESTA, dispuestos a asumir un cargo de responsabilidad y de lucha.

Por lo tanto, de acuerdo a la orden del día, que es de suma importancia, esperamos que cada cual sabrá ocupar el lugar que le corresponde.

EL SECRETARIO. OIGARREROS Y C. DE HOJA

—La comisión de este gremio convoca al mismo a la asamblea general que tendrá lugar el domingo 15, a las 9.30, en el local Estados Unidos 3545, para tratar una importante orden del día.

LA COMISION. AGREGACION GRAFICA LIBERTARIA Y "PRIMERO DE MAYO" (Santa Fe)

Invitan a sus componentes a la reunión a efectuarse el domingo 15, en el local Belgrano 287 (W), para tratar asuntos relacionados con la apertura de la biblioteca del barrio Norte de esta ciudad.

Los compañeros y compañeras componentes del Cuadro Artístico "Los Sembradores", quedan invitados a esta reunión, por ser parte integrante y cooperante en dicha iniciativa.

Compañeros: Es necesario que ninguno falte a la reunión, si es que queremos ver realizados nuestros propósitos de dotar a los trabajadores de este barrio de una biblioteca que sirva a las aspiraciones del cerebro de la masa explotada.

LOS SECRETARIOS. OBREROS LADELLEROS

En vista de los abusos que pretenden cometer los burgueses, hacemos un llamado a todos los trabajadores del ladrillo para exponerles cuáles son los motivos que nos obligan a detenernos de los vejámenes de su clase parasitaria. Así que esperamos de los trabajadores conscientes que se interesen por su situación y que tengan un poco de dignidad, sabrán acudir a este llamado.

Hora es ya que tomemos medidas para cortar las garras de esos buitres que poco a poco van pisoteando nuestras mejoras, que tantos sacrificios nos ha costado conseguir.

Es necesario que los obreros se junten de una vez siquiera el horno y vayan a estudiar a los que luchan y seguirán luchando para sostener las pocas mejoras que se han conseguido, y al mismo tiempo para que lleguemos a expulstarlos de la lucha. Todos estos males son la consecuencia de nuestra desidia y negligencia para resolver las cuestiones que afectan a nuestros intereses. No concurremos a las asambleas ni a las conferencias, y no concurrendo a esos actos no seremos capaces para nada, y seremos en cambio eternamente explotados sin saber defendernos.

Al mismo tiempo, este llamado sirve para que nos vayamos haciendo capaces para las luchas que tendremos que sostener contra el capital y el Estado, que nos privan hasta del don más preciado, que es la palabra, porque temen que le digamos al pueblo la verdad de lo que sucede.

Así, pues, para eso os invitamos a la conferencia que tendrá lugar el domingo 15, a las 15 horas, en "La Mal Pensada", calle J. B. Alberdi y Gral. Paz.

Que nadie falte. LA COMISION. OBREROS PANADEROS (Sección Belgrano)

Se invita al gremio a la asamblea social que tendrá lugar el sábado 14, a las 9 horas, en el local social, Olazábal 1634, para tratar la siguiente orden del día:

Acta anterior y balance; Nombrar tesorero y delegado; Asunto local; Asuntos varios.

EL SECRETARIO. A. A. "CIENCIA Y LIBERTAD"

Se cita a los componentes de esta agrupación para la reunión del sábado 14 a las 21 horas.

EL SECRETARIO. F. O. DE S. FERROVIARIOS

Para el domingo 15, a las 9 horas, están invitados los miembros de la Junta Representativa y compañeros que se interesen por nuestros asuntos, en Rivadavia 75, Pifeyro.

EL SECRETARIO. A LOS COMPAÑEROS DE AVellanEDA

De acuerdo con la opinión cambiada entre compañeros, sobre la necesidad de constituir un cuadro dramático en esta localidad, quedan invitados los camaradas partidarios de esta iniciativa, para el sábado 14, a las 19 horas, en Baudrix 511 a las 19 horas.

Un grupo de compañeros. ALBANILES Y ANEXOS

Nadie como nosotros que levantamos esas sinuosas manolones en que se alojan los holgazanes de nuestros años, tiene derecho a reclamar de éstos un poco más de paz para nuestros hijos y de respeto para nuestra vida y personas.

Sin embargo, en nuestra carencia de organización gremial está la prueba de la influencia de los albaniles ante esos problemas de vida y de salud.

Comunicamos a los compañeros del gremio que está sociedad, en su última reunión de comisión, acordó: Solidarizarse con el delegado de la Federación Obrera Provincial Baudrix, consistente en que en lo sucesivo se le netará al diario "Crítica" toda infor-

Pensad en esto, compañeros albaniles: pensad seriamente. En nosotros está la fuerza para conseguir las mejoras que todos necesitamos para vivir como hombres y no venir como esclavos.

Esperemos, pues, que todos los obreros albaniles y peones, como un solo hombre, concurrirán a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el domingo 16 a las 9 horas, en nuestro local social, B. Mitre 3270.

LA COMISION. B. OFICIOS VARIOS (Necochea)

Se invita a todos los compañeros, socios y no socios, a la asamblea ordinaria a efectuarse el domingo 15.

Compañeros: no olvidéis que la organización es la base del obrero para resistir al capital.

EL SECRETARIO. ALBANILES Y A. (Avellaneda)

Se invita a todos los compañeros de este gremio a la asamblea que se efectuará el sábado 14, a las 21, en el local social, Baudrix 511.

Es deber de todo compañero concurrir, por tratarse de un asunto relacionado con la reorganización del gremio.

EL SECRETARIO. OBREROS GOMEROS Y ANEXOS

Debido a la última huelga que la Unión Chauffeurs declaró contra los atropellos policiales de que eran víctimas miembros del sindicato citado, el local Bm. Mitre 3270 fue clausurado por los brutos policianes. Nuestra asamblea, anunciada para el sábado 31 de enero, no pudo realizarse por tal motivo.

Más esto no amilora en absoluto nuestras condiciones, y proseguiremos nuestra labor en pro de la reorganización del gremio.

No son estos atropellos los que harán disminuir nuestra propaganda, ni la obra escrita que los "Atines" realizan, identificándose con los sabuesos de hecho Fernandés.

Más tendrán hemos de poner en nuestras luchas para que el pueblo sepa quienes son los traidores del movimiento proletario y cómo están representadas las libertades que dice poseer esta democracia república.

Compañeros: empújense en esta labor, os invitamos a la asamblea general que se realizará el sábado 14, a las 20.30, en Bm. Mitre 3270.

LA COMISION. AGREGACION "RENOVACION"

Esta agrupación, de acuerdo con el resultado en la reunión de delegados de agrupaciones anarquistas, realizada en B. Mitre 3270, el domingo 8, a invitación de la A. A. Amor y Ciencia y Libertad invita a otra reunión para el domingo 15, a las 8.30, en el mismo local, a los compañeros que concurrirán a aquella y a los que quieran prestar su cooperación para resolver definitivamente el destino que se le dará a la miseria de la agrupación "Amor, C. y Libertad", que ha sido el objeto de esas reuniones.

Hicemos este llamado nosotros, en lugar de hacerlo "A. C. y Libertad" a pedido de esa agrupación.

EL SECRETARIO. PINTORES UNIDOS

Este gremio efectuará asambleas y conferencias el domingo 15, a las 9 horas, en el local Bartolomé Mitre 3270.

Un compañero dará una conferencia.

Se recomienda a los compañeros pintores activen lo posible para que el éxito corone nuestros esfuerzos.

LA COMISION. NOTAS VARIAS

OBREROS PANADEROS (Fergamino)

Balance del picnic realizado a beneficio del Comité Pro Presos y Deportados y de la agrupación pro biblioteca "E. Reichs".

ENTRADAS. Venta de entradas \$ 36.50. Rifa del cuadro \$ 25.65. Venta de vales \$ 81.35. Caja de tortas \$ 52.— Total \$ 195.50.

SALIDAS. Acarreo \$ 12.50. Tortas \$ 18.50. Serenos \$ 3.35. Pagado a Civelli \$ 49.50. Juguetes y cigarras \$ 15.60. Lucha y gastos varios \$ 6.— Gastos de música \$ 4.— Imprenta \$ 12.— Bombones \$ 1.30. Total \$ 163.75.

RESUMEN. Entradas . . . . . \$ 195.50. Salidas . . . . . 163.75. Beneficio . . . . . \$ 31.35.

El Comité Pro Presos y Deportados \$ 25.65. Manuel de la FUENTE.

C. P. PRESOS Y DEPORTADOS POR CUESTIONES SOCIALES (Bahía Blanca)

Lista de suscripción a favor de este Comité, entregada por el compañero Melón.

Venturi Luigi \$ 1; Antonio Lantaco, 1; Sabido Barrio 0.20; Zucconi Vicenzo 0.50; Cabretti Augusto 0.50; Buzzerini Alberto 0.50; Eugenio Garabale \$ 1; Magnan Pascual \$ 1; Pio Zurit 0.50; Cristo Joles 0.40; Pompeyo 0.50; Nojo 0.50; Pranchi Remo \$ 1; Emilio Lombardini 1; Masruti Guilo 1; Carlos Cantelli 1; B. Baston 0.50; Francisco Morales \$ 5; Melón 1. Total de la lista \$ 18.10.

Recibí: El tesorero. OBREROS TALABARTEROS

Comunicamos a los compañeros del gremio que está sociedad, en su última reunión de comisión, acordó: Solidarizarse con el delegado de la Federación Obrera Provincial Baudrix, consistente en que en lo sucesivo se le netará al diario "Crítica" toda infor-

mación de nuestro movimiento gremial e ideológico.

EL SECRETARIO. "RENOVACION"

(Avellaneda). Los compañeros voluntarios quedan invitados para hoy, sábado, a las 20.30, en Baudrix 511, a fin de doblar y así se podrá hacer la expedición del periódico.

EL SECRETARIO. AVIBO

Desee comunicarme con el camarada Manuel Baquero, por asuntos que se relacionan con la propaganda.

Eduardo PRIETO. O. PRO PRESOS Y DEPORTADOS

Se pone en conocimiento de las entidades adheridas a la FORA, a los compañeros afines, que el compañero D. Funes solicitó de este Comité la suspensión de la ayuda solidaria que hasta la fecha se le prestaba.

Este Comité tratará ampliamente este asunto en la próxima reunión de delegados.

EL SECRETARIO. A. A. "PENSAMIENTO Y ACCION" (Resistencia, Chaco)

Con el fin de reorganizar a la clase trabajadora de esta ciudad y sus alrededores y darle una orientación verdaderamente revolucionaria, como así también para hacer conocer por medio de la tribuna, manifiestos, folletos y demás medios el ideal anarquista, un grupo de compañeros afines amantes del estudio y del saber, nos hemos constituido en agrupación con el nombre del epígrafe.

Por lo tanto, solicitamos de todas las agrupaciones e instituciones afines que editen periódicos y demás material de propaganda, nos manden para nuestra mesa y distribución en ésta. Correspondencia a nombre del secretario, J. García Pulido, Lote No. 291, casa Pappo Hnos., — Resistencia.

PINTORES UNIDOS. Rifa a beneficio del Comité Pro Presos y Deportados el 75 ojo y para el Comité pro niños de las víctimas políticas de Italia el 25 ojo.

Esta rifa se sorteará el 30 de abril, en la función de LA PROTESTA.

Los objetos a rifarse son: 1o. Un yate (miniatura) \$ 50. Un albañal bordinado en relieve; 3o. Una colección completa de la revista "Pensiero e Volontá".

Precio del número: 20 centavos. Pedidos a esta organización y a LA PROTESTA. LA COMISION.

F. O. LOCAL BONAERENSE. Tratado de la Secretaría.

Habiéndose resultado hacer abandono del local Constitución 3461, por considerarlo innecesario, trasladaremos la secretaría a la calle Paraná 134. Por consiguiente, toda correspondencia relacionada con esta Federación debe ser dirigida a nuestra nueva sede, desde el 17 en adelante.

EL CONSEJO LOCAL. S. OFICIOS VARIOS (Salta)

Se comunica a los interesados que la rifa que esta sociedad puso en circulación, se le realiza el 31 de enero, siendo premiados los números 910 y 565, con el 1o. y 2o. premio, respectivamente.

Los objetos premiados serán entregados en nuestra secretaría, Ituzingó 485. LA COMISION. BIBLIOTECA "VOLUNTAD"

El sábado 15, a las 20 horas, continuación del curso de lectura comentada del libro de Christian Cornelissen: "En marcha hacia la Sociedad nueva", estando a cargo del compañero J. M. Destany.

Por lo importante que es el libro y lo útil que es el comentario, invitamos a que concurren los compañeros de esta localidad.

LA COMISION. FEDERACION OBRERA LOCAL (Necochea)

Comunico a los que mantienen relaciones con esta Federación Obrera Local, que por ausentarse provisoriamente de esta localidad, dejo el cargo de secretario y en reemplazo queda el compañero Juan Carrera. Toda correspondencia y propaganda diríjase a su nombre, B. de Irigoyen 249, Necochea, F. C. S.

Juan Infantino. — Strio, solicitante. NOTA. — Quedó a cargo de la secretaría de Oficios Varios el compañero Walter Müller, calle Rivadavia 414.

BAHIA BLANCA. A los ferroviarios.

Avísamos a todos los compañeros ferroviarios que se encuentran en distintas líneas de la zona sur, que deben difundir entre el gremio el sistema de organización federalista con la finalidad del comunismo andr quico—como lo propaga la Federación O. de Sindicatos Ferroviarios con sede en Rivadavia 75, Avellaneda, F. O. S., — que pueden solicitar propaganda a la siguiente dirección: José Pardo, calle Del Valle, barrio Tiro Federal, Bahía Blanca, F. C. S. Para cada pedido deben enviarse 20 centavos en estampillas, para franco.

También pedimos a los sindicatos ferroviarios e instituciones en general que estén de acuerdo con la FORA, nos remitan el mayor número posible de propaganda para repartir gratis entre los ferroviarios. Hay fin peritos necesarios de que todos los trabajadores e instituciones conscientes pongan de su parte el mayor empuje para extirpar el morbo camaleónico que tiene infectado, a este gremio.

Un grupo de ferroviarios.



LIBROS Y FOLLETOS

- Anatole France — Páginas escogidas de la vida literaria . . . \$ 1.—
F. P. della Gattina — Los Monjes de Judas . . . \$ 1.—
H. G. Wells — Hombres como Dios . . . \$ 1.—
Pedro Esteve — Reformismo, Dictador, Federalismo . . . \$ 0.50
Miguel Bakunin — Dios y el Estado . . . \$ 1.—
Bakunin — Trece conferencias . . . \$ 0.30

ATENEO "ARTE Y CULTURA"

Patrocinada por este Ateneo Cultural se realizará una conferencia pública, de carácter social, el sábado 14, a las 21 horas, en el local social, Avellaneda 715 donde hablarán los camaradas Miguel Echeverry, y el tema: "La mujer en la lucha social"; Edmundo Latelaro, sobre "La característica del movimiento anarquista".

Por lo interesante que resultará este acto, creamos de más insistir para que concurren todos los compañeros conscientes.

Avísamos a las colectividades y a los compañeros que tengan rifas de esta ciudad, que los números sorteados en la última jugada de enero de la Lotería Nacional, son los siguientes: 10, 910; 20, 555; 30, 385; 40, 715. Las personas agraciadas con cualquiera de estos números pueden pasar a retirar los objetos en nuestra secretaría, Avellaneda 715.

Los que tengan talonarios de rifas, deberán hacer entrega de ellos en las asambleas del viernes 13, a las 21 horas. De lo contrario dichos talonarios se considerarán vendidos.

EL SECRETARIO. A. A. "TIERRA Y LIBERTAD"

Tenemos ya puesto a la venta el folleto "La España Trágica, donde van impresas las declaraciones de un confidente, un artículo de El Duende de la Cárcel, titulado: "Cómo mueren los revolucionarios", y un trabajo de Nido el que trata sobre los acontecimientos desarrollados en Barcelona, haciendo varias consideraciones sobre las derivaciones que en la lucha entre el Sindicato Agrario y la clase patronal se han producido en esta época sangrienta para el proletariado español está pasando.

Recomendamos una vez más la lectura del folleto, así como también su difusión, pues es necesario que hoy que los defensores de la monarquía borbónica están en tren de homenajes al rey cretino, se haga conocer la verdad de lo que ocurre en España bajo el imperio del militarismo.

El precio es de 2.50 el ciento y \$ 25 el millar, para la capital; de \$ 3 el ciento y \$ 30 el millar para el interior.

Pedidos a Nicolás Valterrey, Los Patos N.º 2919, Capital.

SOCIEDAD O. VARIOS (Rosario de la Frontera)

Comunicamos a las instituciones y compañeros que mantienen relaciones con esta sociedad, que habiendo sido renovada la comisión administrativa, fué nombrado secretario, en reemplazo del compañero J. Graiciano, el camarada Antonio Mata.

Para todo lo relacionado con esta Sociedad, diríjase a la siguiente dirección: Antonio Mata (Sociedad Oficios Varios).

LA COMISION. FUNCIONES Y CONFERENCIAS

A. A. "TIERRA Y LIBERTAD"

Función teatral, que se realizará el sábado 14, a las 20.30, en el local Bm. Mitre 3270, a beneficio de la segunda edición del folleto "De la España Trágica". Un grupo de aficionados prestará su desinteresado concurso, desarrollando el siguiente programa:

La pieza cómica de Ivo Pelay, "Bohemia Loca", y el drama social en dos actos, titulado "Maledetta". El compañero Helios dará una conferencia sobre el tema "Autoridad y libertad".

Entrada voluntaria.

A. OBRERO CULTURAL DE BOCA Y BARRACAS

Matinée y conferencia, el domingo 15, a las 15 horas, en el espacio local de la calle Bm. Mitre 3270. Se destina el beneficio al Comité Pro Presos y Deportados. El conjunto artístico de este Ateneo representará varias obras: Escena de Poesías por varios niños y cantos libertarios por Martín Chaito y Mata. La conferencia estará a cargo de un compañero, sobre un tema de actualidad.

Entrada voluntaria.